



Boletín de Prensa Internacional

10 a 16 de mayo de 2022

Autor

Jana Abujatum S.

Email: jabujatum@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

22 270 1839

SUP. 134842

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

Disclaimer

Este documento es un análisis especializado realizado bajo los criterios de validez, confiabilidad, neutralidad y pertinencia que orientan el trabajo de Asesoría Técnica Parlamentaria para apoyar y fortalecer el debate político-legislativo. El tema y contenido del documento se encuentra sujeto a los criterios y plazos acordados previamente con el requirente. Para su elaboración se recurrió a información y datos obtenidos de fuentes públicas y se hicieron los esfuerzos necesarios para corroborar su validez a la fecha de elaboración

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

La Canciller Antonia Urrejola se reunió con el Representante Especial Conjunto de ACNUR y la OIM para los Refugiados y Migrantes Venezolanos, Eduardo Stein. En el encuentro se abordó, entre otros temas, la elaboración de una Política Nacional de Migración en Chile.

En Estados Unidos, un grupo de parlamentarios demócratas presentó un proyecto de ley que pretende frenar el alza de la gasolina e imponer mayores restricciones sobre petroleras a las que acusan de estar inflando los precios.

El director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, Qu Dongyu, solicitó a los países del G7 que ayuden a prevenir una futura escasez de alimentos que amenaza a los países vulnerables de África y Asia.

Contenido

10 a 16 de mayo de 2022	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1. Chile- Economía y Sociedad	2
1.1. Banco Central de Chile evalúa la emisión de una moneda digital	2
1.2. Ministra Antonia Urrejola se reúne con Representante Especial Conjunto del ACNUR y OIM para los Refugiados y Migrantes Venezolanos	3
1.3. Confederación de Empresarios de Andalucía acoge el Encuentro Empresarial Andalucía-Chile para fortalecer lazos comerciales entre ambas regiones	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional	4
1. América del Sur y del Norte	4
1.1. La economía peruana creció un 3,84 % en el primer trimestre de 2022	4
1.2. Los demócratas de EEUU presentan una ley para frenar el alza de la gasolina	4
1.3. El ELN declara un cese al fuego para elecciones presidenciales en Colombia	5
1.4. El régimen de Nicaragua ordena cerrar otras 26 ONG	5
2. Europa/Asia	5
2.1. Osetia del Sur celebrará un referendo sobre integración con Rusia el 17 de julio	5
2.2. Irlanda solicita al Reino Unido que ponga calma a las tensiones del Brexit	6
2.3. La UE y Canadá firman un acuerdo de cooperación para el intercambio de datos satélite	6
2.4. Japón refuerza su paraguas defensivo y apuesta por tener el primer puerto espacial comercial de Asia	7
3. Medio Oriente/África	7
3.1. Se celebran elecciones parlamentarias en Líbano con una baja participación	7
3.2. La República Árabe Saharaui Democrática reitera que el respeto al Acta Constitutiva de la Unión Africana es el mejor aporte a la paz y la seguridad en África	8
4. Organismos Internacionales	8
4.1. La ONU pide al G-7 ayuda para evitar el desabastecimiento de alimentos	8

I Noticias del ámbito nacional y regional**1. Chile- Economía y Sociedad****1.1. Banco Central de Chile evalúa la emisión de una moneda digital**

El Banco Central de Chile ha realizado una primera evaluación sobre la emisión de una moneda digital en el país y los beneficios y desafíos que implicaría este movimiento.

El interés de la entidad monetaria en explorar una moneda digital se enmarca en la creciente digitalización de los pagos, que ha sido impulsada por el acelerado avance tecnológico y la incorporación de nuevos instrumentos y actores en el mercado de pagos.

El instituto emisor chileno ha aclarado que la emisión de una moneda digital no tiene como objetivo la eliminación o el reemplazo de los medios de pago tradicionales, sino más bien proveer de un medio de

pago complementario a los actuales. "Satisfacer la demanda por efectivo de las personas es y seguirá siendo una tarea primordial del banco, la que no se ve alterada por este proceso", ha aclarado la entidad.

El siguiente paso del Banco Central será iniciar un proceso de diálogo en el país, en el que se incluirá la organización de seminarios para presentar y discutir visiones respecto de las innovaciones en medios de pagos digitales y la emisión de una divisa digital, así como mesas de trabajo con los distintos actores involucrados. El resultado de este proceso será presentado en un segundo informe que se publicará hacia final de este año.

Fuente: [América economía](#) 11-05-2022

Relaciones Bilaterales

1.2. Ministra Antonia Urrejola se reúne con Representante Especial Conjunto del ACNUR y OIM para los Refugiados y Migrantes Venezolanos

La Ministra de Relaciones Exteriores, Antonia Urrejola, se reunió con el Representante Especial Conjunto de ACNUR y la OIM para los Refugiados y Migrantes Venezolanos, Eduardo Stein, quien visitó Chile entre los días 10 y 12 de mayo.

En el encuentro, Chile reafirmó su compromiso de elaborar una Política Migratoria Regional que se fundamente en la solidaridad y la cooperación internacional, en el principio de responsabilidad compartida. Esta iniciativa fue altamente valorada por Eduardo Stein, quien comprometió su colaboración en el diseño y procesamiento, en el marco de los espacios regionales multilaterales sobre migraciones, como la Conferencia Suramericana sobre Migraciones y el Proceso de Quito.

Con respecto a la elaboración de la Política Nacional de Migraciones, objetivo central del gobierno para la mejor gestión de la migración en el país, el Sistema Naciones Unidas y la Plataforma se comprometieron a colaborar a partir de las lecciones aprendidas desde las buenas prácticas y mediante la cooperación técnica que sea pertinente y necesaria.

Fuente: [Minrel](#) 12-05-2022

1.3. Confederación de Empresarios de Andalucía acoge el Encuentro Empresarial Andalucía-Chile para fortalecer lazos comerciales entre ambas regiones

Con motivo de la visita a España de una delegación empresarial con presidentes, socios y directores generales de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA) acogió la celebración del Encuentro Empresarial Andalucía-Chile para el fortalecimiento de las relaciones comerciales entre ambas regiones.

Sobre las relaciones bilaterales entre Andalucía y Chile, el presidente de CEA ha señalado que son 800 las empresas andaluzas que exportan al país chileno.

Los datos del año 2021 revelan 94,5 millones de euros en exportaciones, concentrados en minerales e incluyendo algunos conceptos agroalimentarios, como conservas y piensos. Las importaciones ascendieron a los 696 millones de euros y se concentraron en el cobre y sus productos semielaborados.

Actualmente, Chile es el tercer país inversor de Iberoamérica, tras México y Brasil. En 2021, Chile fue el segundo país inversor en Andalucía: de los 965 millones de euros de inversión extranjera recibida,

fueron de origen chileno al menos 240 millones en inversiones en empresas agroindustriales y promoción en la Costa del Sol.

Fuente: [La Vanguardia](#) 12-05-2022

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. La economía peruana creció un 3,84 % en el primer trimestre de 2022

La economía peruana avanzó un 3,84 % en el primer trimestre de 2022, en comparación con los primeros tres meses del año pasado, y en el periodo anualizado desde abril de 2021 presentó un incremento del 13,19 %, según cifras divulgadas por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI).

De acuerdo con el informe del INEI, el producto interno bruto (PIB) peruano acumuló entre enero y marzo de 2022 un crecimiento del 3,84 % tras cerrar marzo con una escalada del 3,79 % debido al buen desempeño de la producción en la mayoría de los sectores económicos, con excepción de la pesca, la minería e hidrocarburos y el financiero.

Por otro lado, entre los sectores que reportaron un peor desempeño durante el primer trimestre figura la pesca, que registró una variación acumulada de -26,23 %, el sector construcción reportó una disminución acumulada de 0,49 %, lastrada por la reducción del avance físico de obras (-9,88 %), determinada por la disminución de la inversión pública en el ámbito local (-17,70 %), nacional (-1,58 %) y regional (-1,53 %).

Fuente: [RPP](#) 15-05-2022

1.2. Los demócratas de EEUU presentan una ley para frenar el alza de la gasolina

Un grupo de demócratas del Congreso de EE.UU. presentaron un proyecto de ley para frenar el alza de la gasolina e imponer mayores restricciones sobre petroleras como Chevron, ExxonMobil y Shell, a las que acusan de estar inflando los precios.

El proyecto de ley fue presentada al mismo tiempo en las dos cámaras del Congreso por las senadoras Elizabeth Warren y Tammy Baldwin y por la legisladora Jan Schakowsky, todas demócratas.

La llamada "Ley de prevención del aumento de precios de 2022" busca acabar con todas las subidas arbitrarias de precios, aunque ha ganado repercusión por dirigirse contra las empresas energéticas.

Los demócratas, que controlan las dos cámaras del Congreso, acusan a esas compañías de mantener la producción de la gasolina baja a propósito para aumentar sus beneficios, algo que los gigantes de la energía niegan ya que atribuyen el alza de precios a la guerra en Ucrania.

En concreto, el proyecto de ley daría poder a la Comisión Federal de Comercio (FTC, en inglés) y a los fiscales generales de los 50 estados de EE.UU. para investigar las subidas de precios que consideren excesivas.

Asimismo, de aprobarse, la iniciativa obligaría a las empresas públicas a ser más transparentes y explicar sus subidas de precios a la Comisión del Mercado de Valores de Estados Unidos (SEC, en sus siglas en inglés), detallaron las impulsoras de la medida en un comunicado.

Actualmente, los precios de la gasolina se sitúan en una media de 4,4 dólares el galón (1,16 dólares el litro), muy por encima de los 2,90 dólares el galón (0,77 dólares el litro) de hace un año, según la Asociación Automovilística de Estados Unidos (AAA, por su sigla en inglés).

Fuentes: [Agencia EFE](#) 12-05-2022

1.3. El ELN declara un cese al fuego para elecciones presidenciales en Colombia

La guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) declaró un cese al fuego unilateral desde el 25 de mayo al 3 de junio en toda Colombia "para que quienes deseen votar lo hagan en tranquilidad" en la primera vuelta de las elecciones presidenciales del 29 de mayo.

Un cese al fuego ya fue decretado de forma similar para las elecciones legislativas del pasado 13 de marzo, y con él el ELN se reserva "el derecho de defendernos en caso de ser atacados".

En ese mismo escrito también muestra su disposición "a reanudar los diálogos con el Gobierno del presidente que resulte electo en las próximas jornadas electorales" para así "trabajar por la paz" y "hablar sin rodeos" del conflicto armado en el país.

Retomar las negociaciones con el ELN ha sido uno de los puntos más debatidos durante la campaña. Petro y otros candidatos como el de centro Sergio Fajardo o el populista Rodolfo Hernández están abiertos a sentarse en la mesa.

Fuente: [Swissinfo](#) 16-05-2022

1.4. El régimen de Nicaragua ordena cerrar otras 26 ONG

El Gobierno de Nicaragua, a través del Ministerio de Gobernación, ordenó el cierre de otras 25 ONG nicaragüenses, informó el Poder Legislativo. Con ello se elevan a 75 las Organizaciones No Gubernamentales (ONG) a las que el Ejecutivo de Daniel Ortega ha pedido su ilegalización en lo que va de mayo, y a 212 desde diciembre de 2018.

Según el Gobierno de Nicaragua, las ONG han incumplido con las leyes de la materia, lo cual ha sido rechazado por los afectados. Los representantes de ONG canceladas, entre estas la Comisión Permanente de Derechos Humanos (CPDH), denuncian que se trata de una pasada de cuenta por su posición crítica.

Fuente: [El País](#) 16-05-2022

2. Europa/Asia

2.1. Osetia del Sur celebrará un referendo sobre integración con Rusia el 17 de julio

El líder de Osetia del Sur convocó a un referéndum el próximo 17 de julio para que esa región separatista de Georgia se pronuncie sobre su integración a Rusia. "¿Apoya usted la unificación entre Osetia del Sur y Rusia?", será la pregunta que deberán responder los surosetas, según el decreto firmado hoy por el presidente saliente, Anatoli Bibilov.

"Anatoli Bibilov firmó un decreto sobre la celebración de un referéndum en la República de Osetia del Sur", indicó el gabinete del dirigente, mencionando la "aspiración histórica" de integrarse a Rusia de los habitantes de esa región caucásica, cuya independencia fue reconocida por el Kremlin en 2008 tras una guerra con Georgia. Bibilov confirmó que la Comisión Electoral Central de la república caucásica aprobó "unánimemente" la adhesión a Rusia. Recientemente, Bibilov adelantó a Efe que Osetia del Sur se proponía convocar un referéndum de integración, ya que "Rusia es la patria histórica de los osetas".

El nuevo líder suroseta, Alán Gaglóyev, que derrotó a Bibilov en las elecciones presidenciales, anunció que coordinaría con el Kremlin la convocatoria de un referéndum.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 13-05-2022

2.2. Irlanda solicita al Reino Unido que ponga calma a las tensiones del *Brexit*

El ministro de Relaciones Exteriores de Irlanda, Simon Coveney, instó al primer ministro británico, Boris Johnson, a no introducir nuevas leyes comerciales posteriores al Brexit en los próximos días que, según dijo, podrían socavar el proceso de paz en Irlanda del Norte.

Ello está enmarcado en las recientes elecciones legislativas celebradas en Irlanda del Norte, donde el partido nacionalista irlandés Sinn Fein obtuvo la mayor cantidad de escaños. Por su parte, el Partido Unionista Democrático ocupó el segundo lugar y se niega a formar un gobierno, o incluso a permitir que la asamblea se reúna, hasta que el gobierno de Johnson elimine los controles posteriores al Brexit sobre los bienes que ingresan a Irlanda del Norte desde el resto del Reino Unido.

Además, Coveney explicó que Londres, Dublín y Bruselas podrían encontrar soluciones para los problemas comerciales en Irlanda del Norte y anunció que hablaría el lunes con la ministra de Exteriores británica, Liz Truss.

En este contexto, Johnson tiene previsto visitar Irlanda del Norte con el objetivo de instar a los líderes políticos para que sus instituciones de poder compartido vuelvan a funcionar. Johnson dijo que sería "necesario actuar" si la UE no acepta revisar las reglas comerciales posteriores al Brexit que, según él, están desestabilizando el delicado equilibrio político de Irlanda del Norte.

Fuente: [Reuters](#) – [AP news](#) 15-05-2022

2.3. La UE y Canadá firman un acuerdo de cooperación para el intercambio de datos satélite

La Unión Europea y Canadá han firmado un acuerdo de cooperación para facilitar el intercambio recíproco de datos vía satélite para la observación de la Tierra, en el marco del entendimiento entre ambas regiones para reforzar la colaboración en áreas de interés común como la lucha contra el cambio climático y la protección del Ártico. El acuerdo permitirá el intercambio de información entre la Agencia Espacial de Canadá y el programa europeo Copernicus. De este modo, la agencia canadiense ofrecerá a los usuarios finales en Canadá un acceso ilimitado y simplificado a la información de Copernicus, mientras que la plataforma europea dará información en tiempo casi real y a escala mundial.

También han hablado de la cooperación bilateral en áreas como la seguridad y la defensa y otros asuntos relevantes en su agenda de política exterior, como las relaciones con China, la situación en Afganistán, América Latina, el Sahel o el Ártico.

Fuente: [Europa press](#) 16-05-2022

2.4. Japón refuerza su paraguas defensivo y apuesta por tener el primer puerto espacial comercial de Asia

El nuevo primer ministro de Japón, Fumio Kishida, prosigue con la política de Estado iniciada por sus precursores en el cargo, Shinzo Abe y Yoshihide Suga, y dedica sus principales esfuerzos a impulsar la recuperación económica y fortalecer las capacidades de defensa de la nación ante la expansión que protagonizan China y Rusia.

En el plano militar, la Fuerza Aérea de Autodefensa de Japón acaba de reforzar su sistema nacional de vigilancia ultraterrestre con un segundo Escuadrón de Operaciones Espaciales, que ha situado en la base aérea de Hofu Kita, en la prefectura de Yamaguchi, a 765 kilómetros de Tokio. Su misión es rastrear, vigilar e impedir que terceros países generen interferencias electromagnéticas que puedan representar una amenaza para los satélites estatales y comerciales japoneses.

Las previsiones del jefe del Estado Mayor de la Fuerza Aérea de Autodefensa, general Shunji Izutsu, son constituir lo antes posible un tercer Escuadrón y dar forma a una estructura de entidad tipo Brigada, que debería comenzar a prestar servicios operativos a lo largo de 2023. Tal Brigada de Operaciones Espaciales tiene la finalidad de impedir que tanto China, Corea del Norte o Rusia puedan interferir, desactivar o dañar la amplia flota de satélites japoneses, lo que afectaría a la economía y la seguridad del gigante tecnológico asiático.

Fuente: [Atalayar](#) 16-05-2022

3. Medio Oriente/África

3.1. Se celebran elecciones parlamentarias en Líbano con una baja participación

Líbano celebra las primeras elecciones parlamentarias desde el estallido de múltiples crisis que han hundido este país de Oriente Medio.

Un total de 3.9 millones de ciudadanos libaneses estaban convocados a votar a las primeras elecciones parlamentarias desde el estallido de múltiples crisis. En total, 718 candidatos se presentaron a estas elecciones. Unas 103 listas electorales que comprenden 718 candidatos distribuidos en 15 distritos electorales compiten en las elecciones para elegir 128 diputados en el parlamento.

Una vez elegido el parlamento, los legisladores elegirán al presidente.

El ministro de Interior, Bassam Mawlawi, informó que la participación electoral fue del 41% y explicó que con base en un conteo parcial no oficial, no se esperan cambios importantes. Las últimas elecciones de 2018 dieron la mayoría al movimiento chiita Hezbolá y en ese entonces únicamente un candidato independiente consiguió un escaño, pero renunció dos años después, tras la devastadora explosión en el puerto de Beirut, en la que murieron 200 personas.

En octubre de 2019, estalló un movimiento de protesta en favor de un sistema más democrático y menos sectario. Algunos grupos surgidos de ese levantamiento esperan lograr un puesto en el Parlamento, aunque su éxito puede verse frustrado al no contar con un frente unido.

Fuente: [Deutsche Welle](#) -[Aljazeera](#) – [Monitor de Oriente](#) 16-05-2022

3.2. La República Árabe Saharaui Democrática reitera que el respeto al Acta Constitutiva de la Unión Africana es el mejor aporte a la paz y la seguridad en África

La delegación de la República Árabe Saharaui Democrática (RASD) que participan en los trabajos de la XIV Sesión Ordinaria del Comité Técnico Especializado de Defensa y Seguridad de la Unión Africana reiteró que “el respeto al Acta Constitutiva de la Unión Africana (UA) es el mejor aporte a la paz y la seguridad en África

Durante su intervención en la reunión, el Director Nacional de Seguridad, Documentación y Protección de las Instituciones, Sr. Sidi Ougal, que preside la delegación, dijo que “la situación se ha agravado considerablemente en el Sahara Occidental, principalmente tras la reanudación de la guerra el 13 de noviembre de 2020 debido a la violación marroquí del alto al fuego que imperaba desde 1991 en el territorio”.

En una respuesta implícita a la delegación marroquí, el responsable saharauí destacó que, “si pretendemos alentar la paz y la seguridad en el continente, debemos respetar el contenido del Acta Constitutiva de la Unión África, en particular el Artículo 4 que llama a respetar estrictamente las fronteras entre los Estados de la Unión, específicamente las fronteras heredadas del colonialismo”.

Por otra parte, la delegación de la República de Kenia, que participa en los trabajos de esta sesión, advirtió que “la región del Sáhara Occidental se ha convertido en uno de los nuevos focos de guerra en África, por lo que ese territorio debe ser incluido en la estrategia africana destinada establecer la paz y la seguridad en el continente”.

Fuente: [Sahara Press Service](#) 12-05-2022

4. Organismos Internacionales

4.1. La ONU pide al G-7 ayuda para evitar el desabastecimiento de alimentos

El director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, Qu Dongyu, solicitó a los países del G7 que, debido a la reducción de aprovisionamientos y el aumento de los precios que está provocando la guerra en Ucrania, ayuden a prevenir una futura escasez de alimentos que amenaza a los países vulnerables de África y Asia.

La inseguridad alimentaria es un problema que no deja de crecer. En 2021 cerca de 193 millones de personas sufrían por la falta de víveres y precisaban ayuda urgente, una cifra que supone un aumento de casi 40 millones de personas con respecto a 2020.

La incertidumbre que rodea al conflicto entre Rusia y Ucrania, actores principales en los mercados mundiales de productos básicos, ha provocado un aumento de los precios, especialmente del trigo, el maíz y las semillas oleaginosas, así como de los fertilizantes.

A estas subidas por el conflicto, se la ha de añadir los elevados precios provocados por la fuerte demanda y los altos costes de los suministros como consecuencia de la pandemia del COVID-19

Algunos de los países que dependen en gran medida de las importaciones de trigo son Egipto y Turquía, pero también varias naciones subsaharianas como el Congo, Eritrea, Madagascar, Namibia, Somalia y Tanzania.

Entre los países que dependen en gran medida de los fertilizantes importados de Rusia se encuentran los principales países exportadores de cereales y productos básicos de gran valor, como Argentina, Bangladesh y Brasil.

En este escenario, el organismo de la ONU considera crucial la “visibilidad” de los mercados. Por ello, celebra todos los esfuerzos para fortalecer y ampliar el Sistema de Información sobre los Mercados Agrícolas, una plataforma lanzada en 2011 por los ministros de Agricultura del G-20 tras las subidas mundiales de los precios de los alimentos en 200, 2008 y 2010 y diseñada para mejorar la transparencia del mercado alimentario.

La Organización también propuso recientemente un Mecanismo Mundial de Financiación de las Importaciones de Alimentos para ayudar a los países a afrontar la subida de los precios de los alimentos.

Fuente: [ONU](#) 13-05-2022

Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.



Creative
(CC BY 3.0 CL)

Commons

Atribución

3.0